



## Investigaciones de Historia Económica - Economic History Research

<https://recyt.fecyt.es/index.php/IHE/index>



### Reseñas

**Alessandro Bonanno, Francisco Martínez Gomes, Gilberto Aboites Manrique. *El Neoliberalismo, un Momento de la Globalización*. México, D.F., Editorial Fontamara, 2016, 150 págs., ISBN: 9786077363255.**

El tema de la globalización es muy debatido actualmente, tanto en la prensa, dirigida al público en general, como en la academia, en una perspectiva cada vez más interdisciplinaria. Sin duda, el neoliberalismo y sus efectos son motivadores de estas discusiones, visto que las crisis económicas mundiales del siglo XXI están ligadas directamente al mercado financiero global. El libro *El Neoliberalismo, un Momento de la Globalización* es publicado justamente en este contexto. Los autores, Alessandro Bonanno (Sam Houston State University), Francisco Martínez y Gilberto Aboites (ambos de la Universidad Autónoma de Coahuila), se basaron en la literatura publicada en los últimos años para establecer y aclarar los diferentes enfoques de los principales autores que participan en el debate sobre la globalización neoliberal a partir de disciplinas como la Economía, la Sociología, la Geografía Social y la Filosofía.

De hecho, el objetivo propuesto por los autores es el de promover el diálogo entre la perspectiva economicista y la sociológica que dominan el debate sobre el neoliberalismo. La propuesta del libro es aproximar las dos visiones y permitir al lector un conocimiento general sobre los principales puntos que dominan las discusiones. El libro se divide en ocho capítulos, en los cuales los autores revisan las definiciones clásicas de globalización y neoliberalismo, así como establecen las principales características de la economía mundial en los siglos XX y XXI.

Entendiendo el neoliberalismo como una fase específica de la globalización, el libro describe en líneas generales cómo este escenario se formó a lo largo de las políticas económicas desde la Gran Depresión en los Estados Unidos, en los años 1930. Los autores argumentan que el sistema fordista (marcado por fuerte intervención estatal en la economía y con énfasis en las políticas sociales de control de los efectos negativos del capitalismo) fue una forma de resolver la inseguridad económica en el período posterior a la Segunda Guerra Mundial y, con su crisis en los años 1970, comenzó a delimitarse las políticas neoliberales globalizadoras. Dichas políticas proponían la reducción en los gastos públicos y reformas estructurales que abrían espacio para el funcionamiento de un mercado progresivamente más libre.

Entre los principales argumentos de los autores está la idea de que el neoliberalismo no significa una desregulación del papel del Estado, sino una reconfiguración de su actuación, volviéndose instancia que garantiza las condiciones para el

funcionamiento del mercado de acuerdo con los intereses de la clase capitalista. Otro punto central del análisis presente en el libro es en torno al concepto de competencia de mercado. Según los autores, el riesgo y la incertidumbre pasan a ser características que definen la relación entre capital y ganancia en el mercado financiero desarrollado en los marcos del neoliberalismo contemporáneo. Los individuos son responsables de invertir en sí mismos, internalizando para sus vidas la lógica económica neoliberal, de acuerdo con el concepto de “capital humano” que los culpabiliza por sus fracasos en el libre mercado. Los autores tienen ahí un último argumento central que se refiere a una crisis de la democracia debido a las consecuencias de esta separación entre la sociedad y la economía de la política, lo que lleva a inestabilidad social. Las conclusiones del libro apuntan a contradicciones irresolubles inherentes al neoliberalismo expresadas principalmente en la mercantilización de la economía, de la sociedad y de la política.

En los capítulos centrales, Bonanno, Martínez y Aboites abordan la evolución de la globalización neoliberal, ofreciendo una competente interpretación de la financiarización. Este fenómeno da primacía al sector financiero sobre lo productivo en la economía mundial, convirtiéndose en el principal medio de crecimiento de la ganancia de las clases altas desde los años 1990. Es también la financiarización que ha acentuado aún más la desigualdad y que llevó a la crisis inmobiliaria de 2007-2008 en los Estados Unidos. Por último, se presentan las principales ideas sobre el neoliberalismo y las perspectivas de resistencia a la globalización neoliberal presentes en las obras de Foucault, Fred Block y Margaret Somers, Colin Crouch, Wendy Brown, Thomas Piketty, Wolfgang Streeck, David Harvey, Greta Krippner, Costas Lapavistas, John Bellamy Foster y David Kotz.

El libro *El Neoliberalismo, un Momento de la Globalización* trae una importante revisión de la literatura sobre el tema publicada en los últimos años, realizando un resumen de los principales argumentos sobre el avance y desarrollo del proceso de la globalización neoliberal. Los autores se posicionan y asumen sus concepciones principalmente en las conclusiones, usando los capítulos sólo para presentar a los especialistas y hacer críticas puntuales a sus ideas. Su principal contribución es el hecho de que ofrece una lectura sobre conceptos de diferentes disciplinas que pueden ayudar al lector a ubicarse en este debate y buscar nuevas referencias para comprender este fenómeno.

José Antonio Ferreira da Silva Júnior  
Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP)

<https://doi.org/10.33231/j.ihe.2019.04.001>  
1698-6989/